

## **Molino de BOTAFUEGOS (Algeciras, Cádiz)**



**Molino de Botafuegos (M. Limón Andamoyo, mayo 2016)**

### **1 Localización**

Nombre del elemento:

**Molino de BOTAFUEGOS**

Pedanía aldea, paraje o pago:

**Puerta Verde de Algeciras**

Municipio:

**Algeciras**

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **276227,322** Y: **4003217,102** Huso: **30** Altitud: **12 m**

Nombre de la cuenca:

**Mediterránea Andaluza**

Nombre de la subcuenca:

**Guadarranque-Palmones**

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua (si procede):

**No procede**

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

**No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía**

## 2 Procedencia del Agua

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua:

**Sierra de la Palma**

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua:

**Rocas detríticas**

## 3 Tipo de elemento

**Molino harinero**

## 4 Descripción

**Antiguo molino harinero situado junto a una pista que parte de la carretera CA-2311 y que forma parte de la Cañada Real de Pelayo, de la Puerta Verde de Algeciras y carril de las Corzas.**

**A escasos metros se encuentra el Recinto Penitenciario de Botafuegos.**

## 5 Instalaciones Asociadas

**Ninguna**

## 6 Uso del Agua

**Sin uso**

## 7 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Bajo**

## 8 Estado de Conservación

**Deficiente**

## 9 Amenazas, Impactos y Presiones

**Abandono, suciedad y vertidos.**

## 10 Antecedentes históricos

Hay constancia que en 1753 Pedro Cano arrendó el molino de Botafuego a Marcos Oliver en nombre de Cristóbal Fernández de Córdoba Ordóñez, IV marqués de Algarinejo, V conde de Luque.

A principios del siglo XIX aun funcionaban los molinos harineros de Las Cuevas y San José, propiedad de D. Benito Oliva y el molino de Botafuegos, propiedad del conde de Luque. Los propietarios explotaban estos molinos arrendándolos a molineros de la comarca y la garganta era conocida con el nombre del Hornillo.

La parte romántica (y no menos cierta en parte) es que cuentan que estas tierras pertenecían a corsarios que se instalaron aquí después de sus correrías (dicen que aquí también escondieron sus botines). El botafuego era una varilla de madera en cuyo extremo se ponía la mecha encendida para encender, desde cierta distancia, a las piezas de artillería (cañones). Dicen que este molino y esas tierras fueron de un corsario y por eso le pusieron ese nombre al molino, el Botafuegos.

También se cree que el topónimo de Botafuegos quizás haga referencia al destacado marino genovés Bartolomé Botafuego, que contribuyó al asedio y conquista de la Algeciras musulmana y que recibió determinadas donaciones reales como premio a dicha actuación naval.

## 11 Nombre del autor/es de la ficha

M. Limón Andamoyo  
(07-05-2016)

## 12 Mapas de localización

### ADVERTENCIA:

**Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.**

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.